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			Avant-propos


			Toutes les questions que l’on se pose lorsqu’on rédige une lettre, un rapport, un CV, un mémoire, une thèse, un devoir : faut-il redoubler ce P ? Comment accorder ce participe passé ? Ce pluriel est-il correct ? Est-ce l’indicatif ou le subjonctif ?… Ces difficultés rencontrées au quotidien sont abordées ici, avec des exercices, leurs corrigés commentés et les règles à savoir pour éviter les pièges.


			Le défi à relever est de ne plus faire de fautes une fois que tous les exercices de cet ouvrage auront été faits et compris.


			S’il est indispensable de connaître les règles d’orthographe pour écrire un mot, en revanche, la grammaire ne s’apprend pas, elle se comprend. Quand une règle est comprise, il est très facile de l’appliquer et très vite, on n’a plus besoin de réfléchir.


			Bon travail !
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			Comment écrire le début des mots ?


			1 Les mots commençant par AB. Récrire les mots entiers en les complétant par B ou BB.


			1. C’est un a……………us de confiance : un……………


			2. Mets-toi à l’a……………ri : l’……………


			3. Henri est devenu a……………é par vocation : un……………


			4. Ce meuble est tout a……………îmé : ……………


			5. Ils sont a……………rutis par l’alcool : ……………


			2 Les mots commençant par AC. Récrire les verbes entiers en les complétant par CC.


			1. Vous devez vous a……………order au moins sur ces deux points : ……………


			2. Le président est venu les a……………ueillir : ……………


			3. Ce perroquet a fini par s’ a……………limater à Paris : s’……………


			4. Je ne veux a……………user personne : ……………


			5. Veux-tu m’a……………ompagner au théâtre ? : ……………


			3 Les mots commençant par AD. Récrire les mots entiers en les complétant par D ou DD.


			1. Fais ces a……………itions ; elles sont faciles : ces……………


			2. Noémie a……………ore le chocolat noir : ……………


			3. Ce produit a……………oucit le linge : ……………


			4. Il s’est bien a……………apté au climat froid : ……………


			5. Timothée a une a……………iction pour les jeux vidéo : une……………


			4 Les mots commençant par AF. Récrire les mots entiers en les complétant par F ou FF.


			1. Il travaille sur une a……………aire délicate : une……………


			2. L’ennemi cherche à a……………aiblir son adversaire : ……………


			3. Nous sommes a……………amés !……………


			4. Ces couteaux devraient être a……………ûtés : ……………


			5. Viens ici a……………in que je te voie : ……………


			5 Les mots commençant par AG. Récrire les mots entiers en les complétant par G ou GG.


			1. Sa maladie ne s’est pas a……………ravée : ……………


			2. Cesse d’a……………acer ton frère ! : ……………


			3. J’ai besoin d’une a……………rafeuse : une……………


			4. Ce cheval est à l’a……………onie : l’……………


			5. L’aigle est aux a……………uets et surveille sa proie : aux……………


			6 Les mots commençant par AM. Récrire les mots entiers en complétant par M ou MM.


			1. Il faut d’abord a……………orcer la pompe avec de l’eau : ……………


			2. Le col de la chemise est a……………idonné : ……………


			3. Il faut marcher vers l’a……………ont de cette rivière : ……………


			4. Ce carton a a……………orti sa chute : ……………


			5. Cette robe t’a……………incit : ……………


			7 Les mots commençant par AN. Récrire les mots entiers en les complétant par N ou NN.


			1. Élise regarde un dessin a……………imé : ……………


			2. As-tu trouvé des a……………omalies dans ce texte ? : des……………


			3. Je travaille sur les a……………ales de l’an dernier : les……………


			4. On a reçu une lettre a……………onyme : ……………


			5. Le spectacle a été a……………ulé : ……………


			8 Les mots commençant par AP. Récrire les mots entiers en les complétant par P ou PP.


			1. Une a……………ostrophe oubliée : une……………


			2. Commander un a……………éritif : un……………


			3. A……………lanir un obstacle, c’est le supprimer : ……………


			4. A……………aiser sa soif : ……………


			5. Une pomme d’a……………i n’est colorée que d’un côté : ……………


			9 Récrire les mots entiers en les complétant par R ou RR.


			1. Je descends à cet a……………êt. Un……………


			2. Est-ce un a……………ôme artificiel ? Un……………


			3. Le jardinier a……………ache les mauvaises herbes. ……………


			4. Nous sommes déjà a……………ivés à destination. ……………


			5. Je ne crains pas les a……………aignées. Une……………


			10 Les mots commençant par AT. Récrire les mots entiers en les complétant par T ou TT.


			1. Il est facile de reconnaître un a……………ribut du sujet. Un……………


			2. Il a préféré la plus haute a……………raction de la foire. Une……………


			3. L’ennemi va bientôt a……………aquer nos défenses. ……………


			4. Le pilote a pratiqué un a……………errisage parfait. Un……………


			5. Cette mauvaise nouvelle va les a……………rister. ……………
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			Quel est le genre des noms ? On hésite souvent sur le genre de certains mots qu’il faut connaître.



			1 Accorder correctement les mots entre parenthèses.


			1. Des arômes (persistant)……………


			2. Des épitaphes (émouvant)……………


			3. Des mandibules (puissant)……………


			4. Des artères (étroit)……………


			5. Des intervalles (régulier)……………


			6. Des armistices (signé)……………


			7. De l’ivoire (importé)……………


			8. Des alcools (frelaté)……………


			9. Des pétales (fané)……………


			10. Des effluves (odorant)……………


			2 Accorder correctement les mots entre parenthèses.


			1. Des azalées (panaché)……………


			2. Des agrafes (doré)……………


			3. Des alèses (blanc)……………


			4. Des anses (tressé)……………


			5. Des échardes (enfoncé)……………


			6. Des ancres (ensablé)……………


			7. De l’ébène très (dur)……………


			8. Des gemmes (précieux)……………


			9. De (long) épîtres……………


			10. Des amnisties (prononcé)……………


			3 Accorder correctement les mots entre parenthèses.


			1. On connaît son intérêt pour les (idiot)……………amours des princesses.


			2. Soyez heureux, ne sacrifiez pas vos (premier)……………amours.


			3. Les orgues de cette église de Provence sont très (ancien)…………….


			4. Il aperçut devant le palais les sentinelles (revêtu)……………de l’antique costume.


			5. Ils avaient cette simplicité que les mœurs (français)……………perdent de jour en jour.


			Pour en savoir plus. Cas particulier : le mot GENS


			4 Écrire correctement les mots entre parenthèses.


			1. (Tout)……………les jeunes gens que je connais sont (agacer)……………par les politiciens.


			2. Les gens de robe (expérimenter)……………pensent que (tout)……………les (vieux)……………gens savent s’accommoder de (tout)……………gens.


			3. Les gens du château, très (sérieux)……………cultivaient les champs par tout temps et sont (devenir)……………de (vieux)……………gens avant l’âge.


			4. Les gens de lettres, très (curieux)……………et (observateur)……………, racontent des histoires de (méchant)…………… (vieux)……………gens qu’ils ont (connaître)…………….


			5. (Quel)……………qu’ils soient, que diront (tout)……………ces (joyeux)……………gens, une fois (dégriser)…………… ?


			Comment écrire un nom au féminin ?


			5 Écrire les mots soulignés au féminin.


			1. Le président a reçu un ambassadeur : une……………


			2. Un historien a écrit la biographie de Napoléon Bonaparte : une……………


			3. Un greffier assiste un juge dans ses fonctions : une……………


			4. Un empereur a abdiqué en faveur de son fils : une……………


			5. Un danseur étoile a dansé sur une nouvelle chorégraphie : une……………


			6. Un chanoine s’occupe du chœur d’une église : une……………


			7. Nous avons un abbé dans la famille : une……………


			8. Un prêtre a été appelé au chevet du mourant : une……………


			9. Un prince avait été transformé en grenouille : une……………


			10. Un duc a épousé une roturière : une……………


			Les noms à deux genres


			6 Remplacer les pointillés par UN/LE ou UNE/LA.


			1. a. ……………aune ou aulne est un arbre.


			b. ……………aune est une ancienne mesure de longueur valant environ 1,20 m.


			2. a. ……………barde est un poète et chanteur celte.


			b. ……………barde est une tranche de lard et une armure qui protégeait le poitrail et la croupe du cheval.


			3. a. ……………carpe est l’ensemble des os du poignet.


			b. ……………carpe est un poisson des rivières et des étangs.


			4. a. ……………cartouche est une munition, une charge d’explosif, une recharge d’encre, un emballage groupant plusieurs paquets de cigarettes…


			b. ……………cartouche est un ornement, la boucle ovale où se lit le nom du pharaon dans un hiéroglyphe.


			5. a. ……………couple est formé de deux personnes, d’un mâle et d’une femelle.


			b. ……………couple est l’ensemble de deux choses de même espèce : …………… couple d’heures.


			6. a. ……………crêpe est un tissu de laine ou de soie, un morceau de tissu noir que l’on porte en signe de deuil, du caoutchouc.


			b. ……………crêpe est faite de farine, d’œufs et de lait.


			7. a. ……………enseigne est un officier de marine, un officier porte-drapeau.


			b. ……………enseigne est un emblème, un panneau, une marque distinctive.


			8. a. ……………foudre est l’attribut de Jupiter, un expert en une matière : ……………foudre de guerre, de travail, d’éloquence…


			b. ……………foudre est une décharge électrique dans l’atmosphère.


			9. a. ……………gîte est un lieu où l’on vit, où le lièvre se retire.


			b. ……………gîte est l’inclinaison d’un navire.


			10. a. ……………greffe est le secrétariat d’une juridiction judiciaire.


			b. ……………greffe permet la multiplication des arbres, le greffon lui-même, le transfert d’un tissu tel que la peau, la transplantation d’un organe.


			7 Remplacer les pointillés par UN/LE ou UNE/LA.


			1. a. ……………hymne religieuse.


			b. ……………hymne national.


			2. a. ……………mémoire permet de se souvenir.


			b. ……………mémoire est un écrit sommaire, un exposé scientifique, littéraire, un relevé de.


			3. a.  ……………moule donne une forme à une matière ; c’est un modèle imposé.


			b. ……………moule est un mollusque comestible.


			4. a. ……………mousse : plante ou la mousse de savon.


			b. ……………mousse : jeune matelot.


			5. a. ……………parallèle est une droite parallèle à une autre droite ou à un plan.


			b. ……………parallèle est un cercle imaginaire parallèle à l’équateur servant à mesurer la latitude ; c’est aussi une comparaison entre deux ou plusieurs sujets.


			6. a. ……………pendule est un corps solide suspendu à un point fixe et oscillant sous l’action de la pesanteur.


			b. ……………pendule est un appareil horaire, mécanique ou électrique.


			7. a. ……………relâche est l’interruption dans un travail, la suspension momentanée des représentations d’un théâtre.


			b. ……………relâche est, dans la marine, l’action de s’arrêter, l’endroit on l’on s’arrête.


			8. a. ……………solde est la différence entre le crédit et le débit d’un compte ; une vente de marchandises à prix réduit.


			b. ……………solde est le traitement des militaires.


			9. a. ……………somme est l’action de dormir pour un certain temps.


			b. ……………somme est le résultat d’une addition.


			10. a. ……………voile est une étoffe qui protège.


			b. ……………voile est une toile attachée au mât et qui fait avancer les navires.
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			Comment conjuguer les verbes au présent de l’indicatif ?


			1 Remplacer les pointillés par les verbes AVOIR ou ÊTRE conjugués au présent de l’indicatif.


			➤ Exemple : Je n’ai aucune explication à vous donner.


			1. Nous……………le regret de vous informer d’un retard d’une heure.


			2. Tu……………le plus beau parleur de la classe.


			3. Ces fillettes……………le plaisir de vous offrir ces fleurs.


			4. La maison……………toute parfumée de jasmin.


			5. ……………vous un timbre à me donner ?


			Les verbes en -ER, -IER, -UER


			2 Récrire les phrases avec le nouveau sujet proposé.


			➤ Exemple : Nous copions un texte : Tu copies un texte.


			1. Nous nous méfions des fausses rumeurs. Ils……………


			2. Nous apprécions de rentrer au chaud près du feu. Tu……………


			3. La pluie tombe lentement du ciel. Les gouttes……………


			4. Les pauvres hommes mendient dans la rue. Une femme malade……………


			5. Nous étudions le piano. Lucie……………


			3 Remplacer les pointillés par les verbes entre parenthèses conjugués au présent de l’indicatif.


			1. Parfois, les branches (secouer)……………leur fardeau et se redressent.


			2. Tu ne (se méfier)……………pas assez des apparences.


			3. Luc et Henri (jouer)……………aux billes.


			4. Je (rectifier)……………l’alignement des chaises.


			5. Justin (crier)……………en courant dans les allées du parc.


			Les verbes en -ETER, -ELER


			4 Remplacer les pointillés par les verbes entre parenthèses conjugués au présent de l’indicatif.


			1. Jeter : Le jongleur……………en l’air cinq quilles bleues.


			2. Appeler : Si tu m’……………je ferai un effort.


			3. Projeter : Je……………de partir trois mois au Kenya.


			4. Se rappeler : Il……………avoir vécu cet événement.


			5. Épeler : L’enfant……………ses lettres.


			Les verbes comme AÉRER


			5 Remplacer les pointillés par les verbes entre parenthèses conjugués au présent de l’indicatif.


			1. J’(aérer)……………la pièce.


			2. Tu (céder)……………au bout d’un moment.


			3. Il (célébrer)……………son anniversaire.


			4. Nous (compléter)……………la grille.


			5. Vous (digérer)……………votre défaite.


			Les verbes comme PESER


			6 Remplacer les pointillés par les verbes entre parenthèses conjugués au présent de l’indicatif.


			1. Je (dépecer)……………un lapin.


			2. Tu (crever)……………de jalousie.


			3. Il (égrener)……………un chapelet.


			4. Nous (emmener)……………les enfants à la mer.


			5. Il (lever)……………les bras.


			Les verbes en -YER


			7 Remplacer les pointillés par les verbes proposés conjugués au présent de l’indicatif.


			1. S’ennuyer : Ils……………tout seuls dans ce chalet.


			2. Aboyer : Les chiens du quartier……………tous en même temps.


			3. Employer : Tu……………très mal ton temps.


			4. Nettoyer : Les enfants……………leur chambre avant de sortir.


			5. Essayer : Tu……………de les influencer.


			Les verbes en -CER et -GER


			8 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Allonger : Nous……………le pas pour franchir la rivière à gué.


			2. Protéger : Nous……………les bons, sans oublier les méchants.


			3. S’efforcer : Mon père……………de rire à mes plaisanteries.


			4. Changer : Si vous……………d’avis, prévenez-moi !


			5. Renoncer : Nous……………à nos privilèges.


			Les verbes en -GUER et -QUER (fatiguer, attaquer)


			9 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Distinguer : Je……………l’horizon.


			2. Expliquer : Tu……………ton point de vue.


			3. Divaguer : Elle……………de plus en plus.


			4. Fatiguer : Nous les……………avec nos histoires.


			5. Draguer : Vous……………le fleuve.


			Comment ne pas confondre le participe passé en é avec l’infinitif en ER


			10 Souligner/entourer les propositions correctes.


			➤ Exemple : Je tiens à vous aidez/aider/aidé.


			1. Tu n’es pas obligé/obliger de rester/resté.


			2. Nous avons réussi à entrer/entré par la fenêtre.


			3. Êtes-vous prêt à vous en allé/aller/allez.


			4. Il doit chercher/cherché la solution de cette énigme.


			5. Elle ne veut pas l’abandonnez/abandonner/abandonné dans le froid.
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			■ Orthographe


			Les mots commençant par AB- s’écrivent avec 1B (abus…).


			➤ Sauf : abbé, abbaye, abbatial, abbesse.


			Les mots commençant par AC- s’écrivent avec 2C (accalmie…).


			➤ Sauf : acabit, acacia, acajou, académie, acanthe, acompte, acoustique, acrimonie, acrobate.


			Les mots commençant par AD- s’écrivent avec 1D (adapter…).


			➤ Sauf : addenda, addition, adduction…


			Les mots commençant par AF- s’écrivent avec 2F (affirmer…).


			➤ Sauf : afin, Afrique, africain, aficionado, afghan.


			Les mots commençant par AG- s’écrivent avec 1G (agoniser…).


			➤ Sauf : agglomérer, agglutiner, aggraver et les mots de leur famille.


			Les mots commençant par AM- s’écrivent généralement avec 1M (amitié…).


			➤ Sauf : amman, ammoniac, ammoniaque, ammonium…


			Les mots commençant par AN- s’écrivent généralement avec 1N (anicroche…).


			➤ Sauf : annales, anneau, annexe, annamite, annoncer, annoter, annuaire et les mots de leur famille.


			Les mots commençant par AP- s’écrivent avec 2P (approfondir, apparaître…).


			➤ Sauf : apaiser, apercevoir, apéritif, apitoyer, aplanir, aplatir, apôtre, apothéose, apothicaire, apocalypse, aparté, apathie, apartheid, apesanteur, apeuré, apiculteur, aplomb, apogée…


			Les mots commençant par AR- s’écrivent généralement avec 1R (aride…).


			➤ Sauf : arracher, arrêt, arranger, arraisonner, arrhes, arriver, arroser, arroger, arrogant, arrimer…


			Les mots de la famille de CHAR s’écrivent avec 2R (une charrette, une charrue, une charretée, un charretier, charrier, charroyer).


			➤ Sauf : un char, un chariot.


			Les mots commençant par AT- s’écrivent généralement avec 2T (attraper…).


			➤ Sauf : atavisme, atelier, atemporel, athée, atermoiement, atoll, atome, atout, âtre, atrophie.


			■ Grammaire


			● Les noms à deux genres


			Un certain nombre de mots changent de sens en changeant de genre :


			➤ Exemples : De la mousse de savon. Le mousse a frotté le pont du navire.


			● Les noms qui changent de genre au pluriel


			Le mot AMOUR change de genre au pluriel et devient féminin s’il désigne le sentiment amoureux.


			➤ Exemples : Il a connu un grand amour. (M) Ses amours sont tumultueuses. (F)


			Remarque : Le mot « amour » est toujours au masculin quand il désigne les petits bibelots ou sculptures qui représentent symboliquement l’amour.


			➤ Exemple : Ces petits amours exposés dans la vitrine, sont authentiques.


			Le mot ORGUE devient féminin au pluriel, quand il ne désigne qu’un seul instrument.


			➤ Exemples : Il est titulaire du très bel orgue de l’église Sainte Julitte. (M)


			On a enfin réparé les vieilles orgues de cette église (F) (Un seul instrument)


			Tous les orgues de cette ville ont joué en même temps pour fêter l’événement. (M) (il s’agit de plusieurs instruments.)


			Le mot DÉLICE devient féminin au pluriel.


			➤ Exemples : Il a ressenti un puissant délice en se glissant dans son bain. (M)


			Elle a connu des délices voluptueuses en ne faisant rien. (F)


			Remarque : Avec l’expression « un de », il faut employer délice au masculin :


			➤ Exemple : C’est un de ses plus profonds délices de se baigner dans cette petite crique.


			Le genre du mot GENS (pour être incollable !)


			Cas spécifiques


			1. L’adjectif épithète précède immédiatement gens.


			Dans ce cas, l’adjectif se met au féminin :


			➤ Exemples : « De bonnes gens. » « De vieilles gens. »


			2. L’adjectif suit gens.


			Dans ce cas, l’adjectif se met au masculin :


			➤ Exemples : « Des gens bons et honnêtes. » « Des gens courageux. »


			3. Adjectif attribut ou participe (dans un temps composé). Se met toujours au masculin :


			➤ Exemples : « Ces bonnes gens sont bien naïfs. » « Ces vieilles gens n’ont pas été compris. » « Tous ces gens sont heureux. » « Ces gens paraissent peureux. »


			■ Conjugaison


			● Le présent de l’indicatif


			Au présent de l’indicatif, les verbes se divisent en deux catégories :


			▸ Les verbes terminés en ER et qui font : E, ES, E, ONS, EZ, ENT : je chante, tu chantes, il chante, nous chantons, vous chantez, ils chantent.


			▸ Les autres verbes qui font : S, S, T ou D, ONS, EZ, ENT : je saisis, tu saisis, il saisit, nous saisissons, vous saisissez, ils saisissent.


			▸ Le verbe AVOIR : j’ai, tu as, il a, nous avons, vous avez, ils ont.


			▸ Le verbe ÊTRE : je suis, tu es, il est, nous sommes, vous êtes, ils sont.


			Difficultés particulières


			▸ Les verbes en -IER (copier), -OUER (secouer), -UER (remuer)


			Les terminaisons du singulier ne s’entendent pas au présent et il faut être attentif pour ne pas oublier le E qu’on n’entend pas.


			➤ Exemples : j’étudie, tu oublies, il lie, je joue, tu remues, il salue…


			▸ Les verbes en -DRE (prendre)


			Les verbes en -DRE conservent le D et font : -DS, -DS, -D


			➤ Exemples : je réponds, tu prends, il tond.


			▸ Les verbes comme espérer changent l’accent aigu de l’avant-dernière syllabe en accent grave devant une terminaison muette.


			➤ Exemples : j’espère, nous espérons.


			▸ Les verbes comme achever prennent un accent grave à l’avant-dernière syllabe devant une terminaison muette.


			➤ Exemples : j’achève, nous achevons.


			Au présent de l’indicatif, les verbes en -ELER et en -ETER prennent généralement 2L ou 2T devant un E muet.


			➤ Exemples :	APPELER : J’appelle. Tu appelles. Il appelle. Nous appelons. Vous appelez. Ils appellent.


			JETER : Je jette. Tu jettes. Il jette. Nous jetons. Vous jetez. Ils jettent.


			Remarques : Quelques verbes ne doublent pas le L ou le T devant un E muet, mais s’écrivent avec un accent grave sur l’E :


			ETER : acheter, racheter, corseter, crocheter, fileter, fureter, haleter.


			ELER : celer, déceler, receler, ciseler, démanteler, écarteler, geler, dégeler, congeler, harceler, surgeler, marteler, peler.


			➤ Exemples :	ACHETER : J’achète. Tu achètes. Il achète. Nous achetons. Vous achetez. Ils achètent.


			PELER : Je pèle. Tu pèles. Il pèle. Nous pelons. Vous pelez. Ils pèlent.


			Remarque : Les verbes qui prennent deux L à l’infinitif, les gardent pendant TOUTE leur conjugaison :


			➤ Exemple : INTERPELLER : J’interpelle. Tu interpelles. Il interpelle. Nous interpellons. Vous interpellez. Ils interpellent.


			Au présent de l’indicatif, les verbes en -YER changent le Y en i devant un E muet (on ne le prononce pas).


			➤ Exemples :	ENVOYER : J’envoie. Tu envoies. Il envoie. Nous envoyons. Vous envoyez. Ils envoient.


			ESSUYER : J’essuie. Tu essuies. Il essuie. Nous essuyons. Vous essuyez. Ils essuient.


			PAYER (les verbes en -AYER peuvent conserver le Y ou le changer en i devant un E muet) : Je paie ou je paye. Tu paies ou tu payes. Il paie ou il paye. Nous payons. Vous payez. Ils paient ou ils payent.


			Les verbes en -CER (commencer)


			• Au présent de l’indicatif, les verbes en -CER prennent une cédille sous le C devant un A et un O. 


			➤ Exemple : FONCER : Je fonce, nous fonçons.


			Les verbes en -GER (nager)


			• Au présent de l’indicatif, les verbes en -GER prennent un E muet après le G devant A et O.


			➤ Exemple : RANGER : Je range, nous rangeons.
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			■ Orthographe


			1 1. un abus ; 2. l’abri ; 3. un abbé ; 4. abîmé ; 5. abrutis.


			2 1. accorder ; 2. accueillir ; 3. s’acclimater ; 4. accuser ; 5. accompagner.


			3 1. ces additions (une addition) ; 2. adore ; 3. adoucit ; 4. adapté ; 5. une addiction.


			4 1. une affaire ; 2. affaiblir ; 3. officiel ; 4. effacer ; 5. afin.


			5 1. aggravée ; 2. agacer ; 3. une agrafeuse ; 4. l’agonie ; 5. aux aguets.


			6 1. amorcer ; 2. amidonné ; 3. l’amont ; 4. amorti ; 5. amincit.


			7 1. animé ; 2. des anomalies (une anomalie) ; 3. les annales ; 4. anonyme ; 5. annulé.


			8 1. une apostrophe ; 2. un apéritif ; 3. aplanir ; 4. apaiser ; 5. api.


			9 1. cet arrêt ; 2. un arôme ; 3. arrache ; 4. arrivés ; 5. les araignées.


			10 1. un attribut ; 2. une attraction ; 3. attaquer ; 4. un atterrissage ; 5. attrister.


			■ Grammaire


			1 1. persistants ; 2. émouvantes ; 3. puissantes ; 4. étroites ; 5. réguliers ; 6. signés ; 7. importé ; 8. frelatés ; 9. fanés ; 10. odorants.


			2 1. panachées ; 2. dorées ; 3. blanches ; 4. tressées ; 5. enfoncées ; 6. ensablées ; 7. dure ; 8. précieuses ; 9. longues ; 10. prononcées.


			3 1. idiotes ; 2. premières ; 3. anciennes ; 4. revêtues ; 5. françaises.


			4 1. tous ; agacés ; 2. expérimentés ; toutes ; vieilles ; toutes ; 3. sérieux ; devenus ; vieilles ; 4. curieux ; observateurs ; méchantes ; vieilles ; connus ; 5. quels ; toutes ; joyeuses ; dégrisés.


			5 1. une ambassadrice ; 2. une historienne ; 3. une greffière ; 4. une impératrice ; 5. une danseuse ; 6. une chanoinesse ; 7. une abbesse ; 8. une prêtresse ; 9. une princesse ; 10. une duchesse.


			6 1. a. un aune ; b. une aune ; 2. a. un barde ; b. une barde ; 3. a. le carpe ; b. une carpe ; 4. a. une cartouche ; b. un cartouche ; 5. a. un couple ; b. une couple ; 6. a. un crêpe ; b. une crêpe ; 7. a. un enseigne ; b. une enseigne ; 8. a. un foudre ; b. la foudre ; 9. a. un gîte ; b. la gîte ; 10. a. le greffe ; b. une greffe.


			7 1. a. une hymne ; b. un hymne ; 2. a. la mémoire ; b. un mémoire ; 3. a. un moule ; b. une moule ; 4. a. une mousse ; b. un mousse ; 5. a. une parallèle ; b. un parallèle ; 6. a. un pendule ; b. une pendule ; 7. a. un relâche ; b. la relâche ; 8. a. le solde ; b. la solde ; 9. a. un somme ; b. une somme ; 10. a. un voile ; b. la voile.


			■ Conjugaison


			Comment conjuguer les verbes au présent de l’indicatif ?


			1 1. nous avons ; 2. tu es ; 3. elles ont ; 4. elle est ; 5. avez-vous.


			2 1. ils se méfient ; 2. tu apprécies ; 3. les gouttes tombent ; 4. une femme mendie ; 5. Lucie étudie.


			3 1. elles secouent ; 2. tu ne te méfies pas ; 3. ils jouent ; 4. je rectifie ; 5. il crie.


			4 1. il jette ; 2. tu appelles ; 3. je projette ; 4. il se rappelle ; 5. il épelle.


			5 1. j’aère ; 2. tu cèdes ; 3. il célèbre ; 4. nous complétons ; 5. vous digérez.


			6 1. je dépèce ; 2. tu crèves ; 3. il égrène ; 4. nous emmenons ; 5. il lève.


			7 1. ils s’ennuient ; 3. les chiens aboient ; 3. tu emploies ; 4. les enfants nettoient ; 5. tu essaies.


			8 1. nous allongeons ; 2. nous protégeons ; 3. il s’efforce ; 4. vous changez ; 5. nous renonçons.


			9 1. je distingue ; 2. tu expliques ; 3. elle divague ; 4. nous fatiguons ; 5. vous draguez.


			10 1. obligé de rester ; 2. à entrer ; 3. à aller ; 4. chercher ; 5. l’abandonner.
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			Comment écrire le début des mots ?


			1 Récrire les mots entiers en les complétant par L ou LL.


			1. Nous avons fait une ba……………ade en forêt. Une……………


			2. Il se sent tout ba……………onné. ……………


			3. La sorcière se déplace sur son ba……………ai. Son……………


			4. Une ba……………afre lui traverse le visage. Une……………


			2 Récrire les mots entiers en les complétant par R ou RR.


			1. Cette région présente un paysage ba……………iolé : ……………


			2. Il utilise une ba……………e de fer pour fermer la porte. Une……………


			3. Il est allé chercher une ba……………ique de vin à la cave. Une……………


			4. Le ba……………omètre mesure la pression atmosphérique. Le……………


			5. Un ba……………on est un titre de noblesse. Un……………


			3 Récrire les mots entiers en les complétant par F ou FF.


			1. Thomas pousse un cri d’e……………roi. L’…………….


			2. Il est spécialiste d’e……………ets spéciaux au cinéma. Un……………


			3. Va e……………acer le tableau ! ……………


			4. On é……………aufile un ruban pour enlever les fils. ……………


			5. Un e……………luve est une odeur, un parfum. Un……………


			4 Récrire les mots entiers en les complétant par L ou LL.


			1. L’orbite de la terre est une e……………ipse. Une……………


			2. Le trapéziste s’é……………ance du trapèze. ……………


			3. Le jardinier é……………ague le prunier……………


			4. Ils vont é…………… argir la route.


			5. Vanessa a acheté un vélo e……………iptique. ……………


			5 Récrire les mots entiers en les complétant par C ou CC.


			1. Un o……………arina est une flûte à huit trous. Un……………


			2. Une voiture d’o……………asion. Une……………


			3. Un voyage o……………asionnel. ……………


			4. Jaune o……………re comme l’argile. ……………


			5. Le soleil se couche à l’o……………ident. L’…………….


			6 Récrire les mots entiers en les complétant par P ou PP.


			1. Il faut se débarrasser du su……………erflu. Le……………


			2. Sa tête reposait sur un su……………ort en bambou. Un……………


			3. La ville va encore su……………rimer des subventions. ……………


			4. Il suffit de su……………erposer les dessins pour découvrir le message. ……………


			5. La su……………erstition fait croire à des causes surnaturelles. La……………


			7 Récrire les mots entiers en les complétant par F ou FF.


			1. Cette cicatrice ne devrait pas le dé……………igurer. ……………


			2. La radio se mit à di……………user de fausses nouvelles. ……………


			3. Tout ce bois ramassé ne va pas su……………ire. ……………


			4. Nous regardons les soldats dé……………iler. ……………


			5. Un su……………ixe termine un mot. Un……………


			8 Récrire les mots entiers en les complétant par M ou MM.


			1. Le sous-marin va s’i……………erger totalement. S’……………


			2. Le ciel est d’un bleu i……………aculé, sans nuages……………


			3. La presse a fait un co……………entaire sur l’événement. Un……………


			4. Le lieutenant prend le co……………andement d’un régiment. Le……………


			5. Les enfants ont modelé un bonho……………e de neige. Un……………


			9 Récrire les mots entiers en les complétant par M ou MM.


			1. Le co……………ité des fêtes se réunit ce soir. Le……………


			2. Jules a i……………aginé une histoire de dragons. ……………


			3. Il est accusé pour un ho……………icide involontaire. Un……………


			4. Ils vont co……………ettre une erreur de stratégie. ……………


			5. Les médecins le maintiennent dans un co……………a artificiel. Un……………
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			Comment écrire un adjectif au féminin ?


			1 Accorder les adjectifs avec les noms féminins.


			➤ Exemple : Un ordre parfait ; une parfaite réussite


			1. Un enfant chétif ; une fillette……………


			2. Un dénouement fatal : une arme……………


			3. Un terrain argileux : une matière……………


			4. Un panneau électoral : une liste……………


			5. Un nouveau président : une……………robe.


			6. Un tiroir secret : une recette……………


			7. Un vent glacial : une atmosphère……………


			8. Un verdict indulgent : une critique……………


			9. Un air hautain : une attitude……………


			10. Un meilleur rendement : une……………opinion.


			2 Accorder les adjectifs avec les noms féminins.


			1. Il est las de voyager : ma mère est……………


			2. Il a le teint pâlot : une figure……………


			3. Un frère jumeau : une sœur……………


			4. Un couloir exigu : une pièce……………


			5. Un air vieillot : une apparence……………


			6. Un toit protecteur : Une enveloppe……………


			7. Le tiers état : Une……………personne.


			8. Il est partisan : Elle est……………


			9. Un chiot craintif : Une fillette……………


			10. Un petit garçon : Une……………fille.


			3 Accorder les adjectifs avec les noms féminins.


			1. Un garçon rancunier : une femme……………


			2. Un général captif : une princesse……………


			3. Un gâteau exquis : une pâtisserie……………


			4. Un étage supérieur : une note……………


			5. Un esprit inquiet : une maman……………


			6. Un gémissement plaintif : une malade……………


			7. Un tyran cruel : une punition……………


			8. Un comportement puéril : une réaction……………


			9. Un visage serein : une attitude……………


			10. Un regard furtif : une……………pitié.


			Du nom à l’adjectif


			4 Remplacer les noms de ces groupes nominaux par des adjectifs.


			➤ Exemple : La distraction du public : le public est distrait.


			1. La réception des invités : les invités sont……………


			2. La production d’un film : un film est……………


			3. L’extinction de l’incendie : l’incendie est……………


			4. La brutalité du coup : le coup est……………


			5. Le lancement de la fusée : la fusée est……………


			6. L’éclat du cristal : le cristal est……………


			7. L’interdiction de passer : le passage est……………


			8. La couverture du toit : le toit est……………


			9. La souplesse du cuir : le cuir est……………


			10. La garniture d’une couette : la couette est……………


			5 Remplacer les noms de ces groupes nominaux par des adjectifs.


			➤ Exemple : La fin du spectacle : le spectacle est fini


			1. L’ouverture de la piscine : la piscine est……………


			2. L’obscurité de la cave : la cave est……………


			3. Le courage du soldat : le soldat est……………


			4. L’exemple de son frère : son frère est……………


			5. La joie des enfants : les enfants sont……………


			6. L’affection de sa mère : sa mère est……………


			7. La magie de Noël : Noël est……………


			8. La folie du chapelier : le chapelier est……………


			9. La maladie des rosiers : les rosiers sont……………


			10. La vieillesse de grand-père : grand-père est……………


			6 Remplacer le complément du nom par un adjectif.


			➤ Exemple : On récolte le sel de la mer : le sel marin.


			1. Un voyage dans l’air : un voyage……………


			2. Une exploration sous la mer : une exploration……………


			3. Les rivières de France : les rivières……………


			4. Les régions de l’équateur : les régions……………


			5. L’arrêté du préfet : l’arrêté……………


			6. Les produits du midi : les produits……………


			7. Les peuples de l’est, de l’ouest : les peuples…………… ; ……………


			8. Les plantes du printemps ; des tropiques : les plantes…………… ; ……………


			9. Les rayons du soleil : les rayons……………


			10. L’ordre du ministre ; du président : l’ordre…………… ; ……………


			L’accord des adjectifs


			7 Accorder correctement les adjectifs proposés entre parenthèses.


			➤ Exemple : Ils sont harassés par des travaux (épuisant) épuisants.


			1. Une brume (bleuté)……………flottait sur les eaux.


			2. Véronique se sentait (léger)……………(étourdi)……………et (distrait)……………


			3. L’inquiétude les avait rendus (méfiant)……………


			4. Julie semblait plus (sérieux)……………que d’habitude.


			5. Elles étaient (anxieux)……………à l’idée de traverser le pont de bois.


			6. Voilà les enfants à nouveau (gai)……………et (rieur)……………comme d’habitude.


			7. Ma collection sera (complet)……………quand j’aurai déniché ces timbres (rare)……………


			8. Ta présence rendra les enfants (fou)……………de joie.


			9. Hélène est (attentif)……………à ne rien faire de mal.


			10. Alice sera (matinal)……………pour la rentrée des classes.
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			Les verbes en IR, 2e groupe


			1 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Guérir : La plaie……………très vite.


			2. Appauvrir : Ce produit……………le sol.


			3. Désobéir : Vous……………toujours.


			4. Grandir : Cet arbre ne……………plus.


			5. Maigrir : Le malade……………à vue d’œil.


			6. Établir : L’avocat……………le contrat.


			7. Se munir : Tu……………d’une attestation.


			8. Punir : Le professeur……………l’élève.


			9. Chérir : L’artiste……………ce paysage plus que tout.


			10. Franchir : Nous……………le barrage routier.


			2 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			➤ Exemple : Établir : Tu établis/Vous établissez un contrat.


			1. Ralentir : Je……………/Nous……………le rythme de travail.


			2. Rajeunir : Tu……………/Vous……………malgré les années.


			3. Nourrir : Adrien……………/Philippe et Anne……………les pigeons.


			4. Mûrir : Le raisin……………/Les tomates……………au soleil.


			5. Rafraîchir : Je……………/Nous……………la pièce.


			6. Faiblir : Le vent……………/Les vagues……………le soir.


			7. Finir : Tu……………/Vous……………la tarte aux myrtilles.


			8. Fleurir : La glycine……………/Les rosiers……………l’été.


			9. Envahir : Vous……………/Tu……………la scène.


			10. Aplatir : J’……………/Nous……………la pâte.


			3 Recopier les phrases en écrivant les formes verbales au présent de l’indicatif.


			➤ Exemple : Je me munissais d’appâts pour la pêche.


			Je me munis d’appâts pour la pêche.


			1. La fumée noircissait le plafond de votre maison.


			 


2. Les flammes jaillissaient de la toiture en feu.


			 


			3. Le ministre a établi les frontières du royaume.


			 


			4. Nous choisirons le papier peint du salon.


			 


			5. Le vent gémissait dans les branches des pins.


			 


			6. La terre rajeunissait chaque année au printemps.


			 


			7. Tu n’as jamais fini ces puzzles.


			 


			8. Quelques fleurs ont fleuri la nuit.


			 


			9. L’enfant se blottira derrière un buisson pour se cacher.


			 


			10. Tu nous as avertis du danger.


			 


			Comment ne pas confondre le participe passé en -i, le verbe en -it ?


			4 Remplacer les pointillés par i ou it.


			1. Le journaliste écr……………un dernier article.


			2. Le texte écr……………en latin est incompréhensible.


			3. La mésange nourr……………ses petits.


			4. L’oisillon nourr……………reste dans le nid.


			5. Le whisky vieill……………dans ces fûts est excellent.


			6. Le vin vieill……………très bien dans ces barriques.


			7. L’ébéniste vern……………son meuble.


			8. Le meuble vern……………brille sous le lustre.


			9. La vieille a le visage flétr……………


			10. La sécheresse flétr……………les feuilles.


			Comment bien accorder le verbe avec le sujet ?


			• Se méfier du pronom placé devant le verbe et qui n’est pas le sujet !


			• Il faut chercher le sujet en posant la question : qui est-ce qui fait l’action du verbe ?


			➤ Exemples : Je te donne un livre ; tu lui lis une histoire ; elle te rend ton argent ; 


			je les écoute.


			5 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			➤ Exemple : Ma tante me (mettre) met en garde contre mes parents.


			1. Ils lui (donner)……………un tableau coloré.


			2. Tu me (toucher)……………beaucoup avec ce cadeau.


			3. Il leur (accorder)……………un jour pour réfléchir.


			4. Ces colis, je les (déposer)……………moi-même à la poste.


			5. Tu me (donner)……………la main ?


			Les verbes en -IR (3e groupe)


			6 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Parcourir : Son regard……………la plaine et ses abords.


			2. Accueillir : J’……………mes amis dans mon salon.


			3. Recueillir : Tu……………un chien perdu.


			4. Ouvrir : Sophie……………la porte du garage.


			5. Recouvrir : Nous……………la table d’une nappe à carreaux.


			Les verbes en -TIR


			7 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Mentir : Il……………comme il respire !


			2. Ressentir : Je……………de la fierté pour mes enfants.


			3. Sortir : Il……………vingt fois par jour pour vérifier le courrier.


			4. Sentir : Vous……………bon le jasmin.


			5. Partir : Les cigognes……………avant les premiers froids.


			Les verbes en -DRE (sauf en -indre et -soudre)


			8 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Attendre/venir : J’……………mon amie qui……………prendre le thé.


			2. Se répandre : Il……………dans l’air comme un parfum de lavande.


			3. Comprendre/vouloir : Tu ne……………pas ce que je……………


			4. Défendre : Ce mur d’enceinte……………la ville.


			5. Prendre : Nous……………part à la collecte de papiers.


			Les verbes en -INDRE, -SOUDRE


			9 Remplacer les pointillés par les verbes proposés conjugués au présent de l’indicatif.


			1. Résoudre : Il……………le problème sans aucune difficulté.


			2. Moudre : Chaque matin, papa……………le café kényan.


			3. Atteindre : Leste comme un singe, Thomas……………vite le sommet du mur.


			4. Peindre : Je……………les volets et les fenêtres de la même couleur.


			5. Teindre : Mamy……………ses cheveux pour cacher les blancs.


			Les verbes en -TRE (mettre)


			10 Remplacer les pointillés par les verbes proposés conjugués au présent de l’indicatif.


			1. Reconnaître : Il ne……………jamais quand il a tort.


			2. Admettre : Tu n’……………pas les erreurs des autres.


			3. Abattre : J’……………ces deux peupliers aujourd’hui.


			4. Disparaître : Les marches……………sous la neige.


			5. Paraître : La situation ne……………pas si grave que cela.


			Des verbes irréguliers


			11 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Valoir : Cela ne……………rien d’avoir des remords.


			2. Vouloir : Je ne……………pas vous déranger.


			3. Pouvoir : Julien……………se vanter de ses nombreuses expériences.


			4. Vouloir : Personne ne……………exprimer son inquiétude.


			5. Décevoir : Tu me……………par ton comportement puéril.


			12 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Tenir : Elle ne……………pas à partir aujourd’hui.


			2. Croire : Le maire……………que sa ville est très accueillante.


			3. Exclure : Il……………son frère du partage.


			4. Falloir/attendre : Il……………venir ; elle vous……………


			5. Faire : Vous……………toujours le malin.


			Les verbes comme CUEILLIR, OUVRIR, OFFRIR


			13 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. J’(accueillir)……………mes amis.


			2. Tu (recueillir)……………les chiens perdus.


			3. Le voleur (entrouvrir)……………le portail.


			4. Nous (recouvrir)……………la table.


			5. Vous (souffrir)……………des pieds.


			6. Ils (tressaillir)……………de joie.


			7. Je (découvrir)……………enfin la vérité.


			8. Tu lui (offrir)……………des tulipes pour sa fête.


			9. L’abeille (assaillir)……………le pot de miel.


			10. Tu (souffrir)……………de la chaleur.


			Les verbes pronominaux


			14 Remplacer les pointillés par les verbes proposés écrits au présent de l’indicatif.


			1. Se cacher : La souris……………derrière le fauteuil.


			2. S’approcher : Le chat……………en rampant de sa proie.


			3. Se méfier : Le chasseur et son chien……………du gel.


			4. Se préparer : Alice et Sam……………pour aller à la piscine.


			5. Se jeter : L’Allier et le Cher……………dans la Loire.


			Récapitulations : tous les verbes au présent de l’indicatif


			15 Remplacer les pointillés par les verbes proposés au présent de l’indicatif.


			
Le retour des hirondelles (A. Theuriet)


			1. Leur venue (annoncer)……………la clôture de l’hiver. Quand elles (apparaître)……………les chatons des saules (jaunir)……………au long des ruisseaux, les pêchers roses (ouvrir)……………leurs fleurs aux pentes des vignobles.


			2. Elles (arriver)……………d’abord timidement ; le gros de la troupe en (envoyer)……………comme avant-garde une vingtaine pour préparer les logements. Parfois, tandis qu’elles (aller)……………et (venir)……………des flocons de neige (s’éparpiller)……………sur leurs robes noires.


			3. Mais ces derniers retours d’hiver ne (tenir)……………pas ; le soleil (devenir)……………plus chaud, les jours (s’allonger)……………les arbres (avoir)……………toutes leurs feuilles et, des quatre coins de l’horizon, le reste de la bande (accourir)……………au gîte.


			4. Et nous (voir)……………passer les jolies bêtes à l’aile vive et à la queue fourchue ; la lumière (mettre)……………des reflets bleus sur leur plumage d’un noir lustré.
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			■ Orthographe


			Les mots commençant par EC- s’écrivent avec 1C (écueil…).


			➤ Sauf : ecchymose, ecclésiastique…


			Les mots commençant par EF- s’écrivent avec 2F (effacer…).


			➤ Sauf : éfaufiler…


			Les mots commençant par EL- s’écrivent généralement avec 1L (élaguer…).


			➤ Sauf : ellébore (ou hellébore), ellipse, elliptique.


			Les mots commençant par BAL- s’écrivent généralement avec 1L (un balai, une balance, une baleine…).


			➤ Sauf : une balle, un ballet, une ballerine, une ballade (chanson), un ballon, un ballot, le ballottage, le ballast et les mots de leur famille.


			Les mots commençant par BAR- s’écrivent généralement avec 1R (baril…).


			➤ Sauf : barrer, barricade, barrique, barrissement…


			Les mots commençant par OC- s’écrivent généralement avec 2C (occurrence…).


			➤ Sauf : ocre, ocarina, octave, oculaire, octroi…


			Les mots commençant par OP- s’écrivent généralement avec 1P (opiniâtre…).


			➤ Sauf : oppidum, opportun, opposer, oppression, opprobre.


			Tous les mots commençant par SUP- s’écrivent avec 2P (supplier ; supplément, supporter, supposer…).


			➤ Sauf : suprême, superbe, supérieur, supination et leurs dérivés ainsi que tous les mots commençant pas SUPER : supermarché ; supercherie, superflu…


			■ Grammaire


			● L’accord des adjectifs


			Comment écrire un adjectif au féminin ?


			L’adjectif (ou le participe passé) s’accorde avec le nom ou le pronom dont il est épithète ou attribut :


			▸ en GENRE, c’est-à-dire  au masculin ou au féminin


			Le féminin des adjectifs se forme généralement en ajoutant un E à l’adjectif masculin.


			➤ Exemples : vrai : vraie ; bleu, bleue, court : courte.


			Louis est heureux/Louise est heureuse.


			Il est petit/elle est petite.


			Remarques : 	Pour certains adjectifs, il faut modifier la consonne finale :


			➤ Exemples :	blanc : blanche ; turc : turque ; grec : grecque ; bénin : bénigne ; malin : maligne ; long : longue ; rieur : rieuse ; créateur : créatrice ; vengeur : vengeresse ; favori : favorite ; coi : coite.


			▸ en NOMBRE, c’est-à-dire  au singulier ou au pluriel


			➤ Exemples :	Le chat est blanc/Les chats sont blancs ; Des journaux froissés ; des feuilles froissées.


			Remarque :	Ensemble, debout et pêle-mêle, sont des adverbes et restent invariables.


			➤ Exemples : Ne restez pas debout ; ils sont partis ensemble, ces papiers sont pêle-mêle sur le sol.


			Les adjectifs terminés par -GU : au féminin, le E est surmonté d’un tréma :


			➤ Exemples : ambigu : ambiguë, aigu : aiguë.


			Les adjectifs terminés par -ER, -IER, prennent un accent grave sur le E de la dernière syllabe.


			➤ Exemples : léger, légère ; ouvrier, ouvrière ; fier : fière.


			Les adjectifs terminés par -EL, -EIL, -UL, -EN, -ON doublent la consonne finale.
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